

auf Paris los, warfen die (unter Marmont und Mortier) entgegenrückenden französischen Truppen bei La Fère Champenoise auf Paris zurück (25. März) und nahmen nach der Erstürmung des Montmartre (durch die Preußen, 30. März) Paris ein. Am 31. März 1814 hielten die verbündeten Fürsten ihren Einzug in Paris.

Paris hatte damals keine starken Befestigungen; König Joseph, der es verteidigen sollte, war ohne kriegerischen Geist; dagegen hielten Marmont und Mortier mit etwa 24 000 Mann tapfer den (heute innerhalb der Stadt gelegenen) Montmartre.

Die Monarchen, Kaiser Alexander und König Friedrich Wilhelm III., — Kaiser Franz blieb dem Triumphzug über seinen Eidam fern — wurden in Paris freundlich aufgenommen.

5. Die unmittelbare Folge der Einnahme von Paris war der Sturz Napoleons und die Wiedereinsetzung der Bourbonen:

a) der französische Senat erklärte, von Talleyrand geleitet, Napoleon und seine Familie des Thrones für verlustig;

b) Napoleon, der auf die Nachricht von dem Vorgehen der Verbündeten zurückgeekelt war, aber keinen Versuch wagte, Paris zurückzuerobern, entsagte zu Fontainebleau allen Ansprüchen auf Frankreich und Italien; er wurde nach Elba verwiesen mit Beibehaltung des Kaisertitels und einer Ehrengarde;

c) auf den erledigten Thron Frankreichs wurde der Bruder des hingerichteten Königs berufen (Ludwig XVIII.), der dem Königreiche eine Verfassung (Charte) nach dem Muster der englischen gab.

d) In dem ersten Pariser Frieden vom 30. Mai 1814 erhielt Frankreich die Grenzen von 1792 (nebst Avignon, Nizza und Savoyen und den damals deutschen Enklaven in Elsaß-Lothringen).

§ 41.

Die Neuordnung Europas auf dem Kongreß zu Wien und die vorübergehende Störung derselben durch die Wiederkehr Napoleons im Jahr 1815.

I. Der Kongreß zu Wien, 1. November 1814 bis 9. Juni 1815. Die Verhandlungen über die Neugestaltung Europas, insbesondere Deutschlands, wurden zu Wien von den beteiligten Fürsten und ihren Ministern geführt.¹ Die Ansprüche Rußlands auf ganz Polen, Preußens auf ganz Sachsen veranlaßten ein Bündnis der übrigen Mächte; den Abschluß der Verhandlungen beschleunigte die Nachricht von dem Entweichen Napoleons aus Elba.

¹ Frankreich, das ursprünglich von den Beratungen ausgeschlossen werden sollte, war durch den gewandten Talleyrand vertreten.